

ENTREVISTA A LIZETTE YRIZARRY:

“En todos los países de la región existe cierta presencia de los carteles mexicanos”

Directora para el Cono Sur de la DEA dice que esos grupos buscarían nuevos mercados.

CAROLINA ÁLVAREZ PEÑAFIEL

El desembarco de los carteles mexicanos de narcotráfico en el sur del continente americano —donde están los tres primeros países productores de cocaína del mundo— parece más una estrategia de expansión hacia nuevos mercados que una búsqueda de materias primas para sus principales clientes, en EE.UU., asegura la directora regional de la DEA (la agencia antidrogas estadounidense) para el Cono Sur, Lizette Yrizarry.

En un reporte de octubre de 2011, la DEA advirtió que los carteles mexicanos estaban trabajando en Perú y Bolivia, además de sus nexos ya existentes con bandas criminales colombianas. Esos tres países encabezan la lista de productores de cocaína a nivel mundial, con Perú alcanzando a Colombia en el primer lugar, en el último año, según la ONU.

“En todos los países (de la región) existe cierta presencia de carteles mexicanos, porque ellos han desarrollado sus organizaciones y los países de Sudamérica son lugares fértiles para que ellos puedan avanzar en el narcotráfico. Pero no es lo único que se ve: también hay organizaciones nativas con cierto poder y

cuya función en todos los países del Cono Sur no podemos dejar pasar”, dijo a “El Mercurio”, durante su visita a Chile para participar en la cumbre regional de la Conferencia Internacional para el Control de Drogas.

Yrizarry señaló que, como la mayor parte de la droga que sale de Sudamérica no va a EE.UU. sino que a Europa, África o Asia, es probable que la aparición de los carteles mexicanos en la región sea la oportunidad de acceder a nuevos mercados, a través de las organizaciones locales. “Creemos que tiene en parte algo que ver con llegar a un mercado diferente, al que en el pasado las organizaciones mexicanas no tenían entrada. Quizás es la ra-

zón por la que están acá”.

La relación entre los carteles mexicanos y organizaciones locales varía en cada país. “A ciertos países quizás los están usando para lavado de activos, para su dinero, en otros posiblemente están buscando el producto en bruto, en otros viendo las rutas de tránsito. Cada país es diferente, y en mi opinión sería un despropósito incluirlos a todos en una sola categoría”.

La funcionaria sostiene que la presencia de esos carteles es una preocupación, pero no el único foco de la lucha antidrogas en la región. “El narcotráfico no es sólo droga: es lavado de activos, es el transporte, impacta en el crimen normal callejero. Si hay un

problema de consumo, pues hay delincuencia que trata de conseguir el dinero para eso”.

De ahí, señala, la importancia de desarrollar programas amplios y en conjunto contra el narcotráfico, que incluyen políticas de erradicación de plantaciones, resguardo de fronteras, puertos y aeropuertos, y medidas contra el lavado de dinero.

Así como en Perú y Bolivia el narcotráfico consigue materia prima, y en Colombia laboratorios para fabricar la droga, en el caso de Chile Yrizarry dice que es “posiblemente un lugar de tránsito”, por “la frontera tan amplia”, que las bandas criminales pueden usar para sus objetivos. “El Gobierno de Chile ha puesto énfasis en su frontera norte, con programas que se están trabajando en conjunto con gente de la DEA. Nosotros no estamos acá para determinar, sino para ayudar y complementar lo que el Gobierno vea como necesidad, donde ellos vean que nosotros podemos entregar mejor nuestra colaboración”, apuntó.

Situación de Perú

El informe de la DEA ante el Senado señaló que Perú estaba en una etapa crítica de la lucha antidrogas, debido al aumento de la producción de cocaína. Pero Lizette Yrizarry se muestra confiada en los esfuerzos del actual gobierno para frenar ese creci-

miento: “Cuando se entregó el informe era el inicio de la administración de Ollanta Humala. Tenemos que ver la diferencia de hoy en la posición que tiene el gobierno de Perú, su deseo de trabajar contra el narcotráfico”. Apunta que logros como la captura de

“Artemio”, el líder del grupo terrorista Sendero Luminoso que tiene lazos con el narcotráfico, es una muestra del interés de ese gobierno. “Creo que con tiempo van a ser muy exitosos, como otros países en Sudamérica lo han sido, como Colombia”.



YRIZARRY DESTACÓ la necesidad de trabajar en conjunto contra el tráfico de drogas.

MACARENA PÉREZ